

Consejería de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural  
Deleg. Territorial Desarrollo Sostenible Córdoba  
Giuseppe Carlo Aloisio  
c/ Tomás de Aquino s/n  
Córdoba

Sevilla, 11 de Marzo de 2.022

Estimado Sr. Carlo,

En la Fundación SAVIA seguimos extraordinariamente preocupados por la situación que está pasando Andalucía debido a la sequía y, especialmente algunas comarcas y sectores, como es el de la ganadería extensiva y ecológica. Siguiendo con las iniciativas que estamos tomando, por la presente, queremos instar a que se convoque de forma urgente la **Mesa del Agua de Los Pedroches** con el objeto de adoptar medidas que mitiguen la falta de lluvia.

La Fundación SAVIA tiene como fines: promover, impulsar y cooperar en el desarrollo social, económico, patrimonial, paisajístico y cultural del entorno rural, propiciando el diálogo entre todos los actores del territorio y las administraciones públicas para abordar en consenso soluciones a los problemas que se plantean en los diferentes territorios de la geografía andaluza.

Por estos principios, valoro de manera positiva promover acciones que propiciaran el desarrollo socioeconómico de la Comarca de Los Pedroches. Esta idea se plasmó en la convocatoria de una reunión en la que participaran todos los actores implicados en el territorio (Junta de Andalucía, Diputación Provincial, Mancomunidad de Municipios Los Pedroches, Ayuntamientos, SCA, Asociaciones, ganaderos, técnicos y Fundación Savia, así como otras personas físicas o jurídicas interesadas en el impulso del desarrollo de este territorio). La reunión se celebró el 9 de enero de 2017 en el municipio de Pedroche. Del espíritu de Pedroche, se dio prioridad, por el interés social, a varias mesas de trabajo, entre ellas, la Mesa del Agua.

De esta iniciativa surge la “**Mesa del Agua**”, de la que forman parte las entidades y personas anteriormente mencionadas. Su objetivo es dar respuesta, de manera urgente, a la acuciante sequía que padecen las explotaciones ganaderas, de manera especial. Desde su constitución, se han celebrado reuniones periódicas en la Sede de la Mancomunidad para abordar y priorizar las actuaciones que corresponden a cada miembro de la mesa.

Los ganaderos, Sociedades Cooperativas Andaluzas, Ayuntamientos, Diputación Provincial, la Fundación Savia, la Mancomunidad de Los Pedroches y la Delegación de Agricultura y la disposición favorable de la Confederación Hidrográfica del Guadiana, promovieron la constitución de una **Comunidad de Usuarios** para la gestión de los recursos hídricos de la comarca de Los Pedroches, aprobando los Estatutos el 26 de junio de 2018. Es necesario un consenso para seguir avanzando y llevar a la práctica esta Comunidad de Usuarios, es el momento actuar. No sobra nadie, por el contrario, hace falta sumar voluntades para conseguir las metas deseadas.

La sequía está provocando estragos en la ganadería de Los Pedroches. Sin pasto ni acceso a agua, miles de cabezas de ganado ven peligrar su futuro. La ausencia de lluvias está creando verdaderos problemas de sed y hambre entre el ganado, principalmente de Los Pedroches. Es urgente que las Administraciones y los sectores afectados, ante esta situación de sequía pertinaz, aborden medidas concretas para paliar esta situación.

Los Pedroches, está atravesando uno de los períodos más secos desde que hay registros. La ausencia de precipitaciones ha vaciado los pozos, veneros, manantiales y lagunas de las que bebe el ganado, tanto el extensivo como el estabulado. La falta de lluvia también ha dejado en límites mínimos el pasto y los cereales de invierno; las dehesas están bajo un estrés hídrico sin precedentes. Por ello, se denuncia la situación crítica que se está viviendo en la zona.

La pandemia producida por la COVID-19, la guerra en Ucrania, la sequía, "además de suponer un aumento de costes, supone una complejidad logística de difícil solución en demasiados casos en la cabaña ganadera, lo que unido a escasez de agua, pastos y materias primas para la alimentación, coloca a muchas explotaciones al borde del cierre".

En Los Pedroches, se encuentra un significativo censo de ganado vacuno de leche, y uno de los principales factores a considerar en el bienestar del ganado lechero es un adecuado acceso al agua como elemento imprescindible para la vida, además de ser necesario para el correcto estado sanitario de los animales y, por tanto, para lograr un adecuado nivel de producción. La Comarca de Los Pedroches produce el 70% de la leche de vaca que comercializa Andalucía fuera de la Comunidad.

La ganadería extensiva sufre la escasez de agua, necesitando en determinadas explotaciones de ovino, vacuno de carne, cerdo ibérico, etc. el suministro con cisternas lo que conlleva un aumento de costes, deficiente manejo de los rebaños y el abandono de explotaciones ante la situación vivida. La dehesa se muere lentamente y se observa el decaimiento irreversible de los encinares y su estado de salud. Los Pedroches atraviesa años difíciles de sequía, que pone en peligro la supervivencia de muchas explotaciones ganaderas al no tener un adecuado acceso al recurso hídrico y agravando la situación de despoblamiento que viene padeciendo. Situación catastrófica y de emergencia en la ganadería extensiva e intensiva, con animales sin acceso a comida ni agua y con ganaderos que acumulan miles de euros en pérdidas cada día que pasa. La situación no es nueva y si se cumplen las previsiones, resultará angustiosa, en breve, para demasiadas familias que tienen en el ganado su principal y, a veces, único medio de subsistencia.

Consideramos insuficientes las medidas establecidas en la Resolución 2 de marzo de 2022, de la Dirección General de Ayudas Directas y Mercados, por la que se adoptan medidas excepcionales con relación al cumplimiento de determinados requisitos de las ayudas de la Política Agrícola Común (PAC), que se citan, ante la situación catastrófica provocada por la sequía.

## **Medidas urgentes a desarrollar que se proponen desde la Fundación Savia para su consideración en la Mesa del Agua de Los Pedroches:**

- **Instamos al Consejo de Gobierno aprobar medidas urgentes consensuadas con el sector ganadero**, que alivie la insostenible situación actual. Un plan de ayudas “de mínimos” para los ganaderos afectados, con el fin de que puedan hacer frente a los costes de alimentación e hidratación del ganado. Otras medidas fiscales y condonación de cuotas de la Seguridad Social, etc. a estudiar.
- **Rehabilitación de los 47 pozos para abastecimiento ganadero** que están en desuso, fundamentalmente, por expolio, encargando la rehabilitación y puesta en uso.
- La necesidad de **aprovechamiento del embalse de La Colada como solución más permanente** a los problemas de sequía, autorizando el consumo ganadero, para lo cual, **se deben culminar las obras de conexión de dicho embalse con el de Sierra Boyera**, que abastece la zona norte. Para ello, se han de abordar con carácter de urgencia, la dotación económica para llevar a cabo la realización de infraestructuras necesarias.
- **Reunión urgente con todos los actores implicados que conforman la Mesa del Agua en Los Pedroches** para valorar, no sólo el caso de la ganadería, sino la situación global cultivo por cultivo y la crítica situación de la dehesa.

Toda ayuda es poca para salvar a los afectados. En amplias zonas no hay pasto, ni lo va a haber. «No sólo falta pasto, tampoco tienen agua. Los pozos están secos». Y esto se traduce en más costes para las explotaciones, que suministran agua con cisternas.

El calentamiento global progresivo y acelerado de las últimas décadas, está haciendo cada vez más mella en esta castigada Comarca. Tal y como advierte la comunidad científica, un clima cada vez más seco y extremo compromete la ciclicidad de las cosechas y gestión de las explotaciones ganaderas. Todas las previsiones indican que la sequía irá en incremento por el descenso de las precipitaciones, que además serán cada vez más puntuales, localizadas y extremas. Como ejemplo, las olas de calor son ahora 10 veces más frecuentes en España que lo que eran a principios del siglo XX, según un estudio publicado por la Agencia Estatal de Meteorología (Aemet).

Estos y otros indicadores vaticinan, como mínimo, un futuro difícil para el campo, y se pide a las autoridades un plan de rescate y acciones inmediatas para paliar los graves efectos producidos en el campo por la falta de lluvia.

Por lo anteriormente expuesto, y sin entrar en más detalle, se insta a la Junta de Andalucía a que se acometan soluciones, con carácter de urgencia, ante la sequía que padece el sector ganadero en la Comarca Los Pedroches.

Desde la Fundación SAVIA, reivindicamos dar respuesta urgente a las acuciantes necesidades que padece la ganadería de Los Pedroches y, que requieren de una intervención inmediata por parte de la administración para evitar el abandono de la actividad en una Comarca desfavorecida y despoblada y a su vez con potencialidades para mantener el tejido productivo, si se abordan las actuaciones necesarias de manera inaplazable. Ello requiere, del concurso de todos los actores del territorio y de un diálogo fluido y transparente; los ganaderos necesitan de un plan de choque que, con altura de miras, de respuesta a los acuciantes problemas actuales que padecen como consecuencia de la sequía y el cambio climático y que han llegado para quedarse. **La Fundación Savia se mantiene al margen de consideraciones políticas, pero aboga por la solución de los problemas de los ciudadanos.**

Desde la Fundación Savia, proponemos celebrar la reunión de la “**Mesa del Agua” a la mayor urgencia** en la Sede de la Mancomunidad de Los Pedroches en Alcaracejos (Córdoba), convocada conjuntamente por la Mancomunidad de Municipios de Los Pedroches y la Delegación Territorial de Agricultura, Ganadería y Pesca en Córdoba.

Rogamos de traslado de la presente a la Delegación Territorial en Córdoba de Agricultura, Ganadería y pesca que, por el ámbito de sus competencias, entendemos, le será de interés esta iniciativa.

Reciba un fuerte abrazo. Sonrisa.



Francisco Casero Rodríguez  
Presidente  
Fundación Savia por el Compromiso y los Valores